
Perfilan en INE a presidentes de 10 Oples 
Las consejeras impulsan que queden mujeres al frente, a fin de garantizar equidad en los 
Oples. Foto: Especial 
 
https://www.reforma.com/perfilan-en-ine-a-presidentes-de-10-oples/ar2280757?v=1 
Erika Hernández 
 
Cd. de México (19 octubre 2021).-  En el Instituto Nacional Electoral (INE) tienen listos los 
nombramientos de 10 presidentes y presidentas de órganos electorales estatales, entre 
ellos los de la Ciudad de México y Jalisco. 
 
Mientras que en otros cinco organismos estatales, incluido el del Edomex, todavía se 
revisan perfiles. 
 
Tras un proceso que duró semanas, en el que cumplieron los requisitos mil 784 aspirantes, 
la Comisión de Vinculación con los Organismos Públicos Locales del INE preparó un 
predictamen con 10 presidencias consensuadas y otras cinco en las que consejeras y 
consejeros deberán definir por un hombre o una mujer. 
 
Como presidenta del órgano electoral de Baja California Sur se propone a María Alejandra 
Durán Gamboa, abogada de 56 años quien desde 2015 se ha desempeñado en distintas 
áreas del órgano electoral. 
 
En Chihuahua se perfila como titular a Yanko Durán Prieto, abogado de 48 años, quien ha 
sido director del Instituto de la Defensoría Pública del Tribunal Superior de Justicia de 
Chihuahua, asesor en el órgano electoral estatal y actualmente Secretario auxiliar del 
Tribunal Estatal Electoral de Chihuahua. 
 
Para la Ciudad de México se propone a Patricia Avendaño Durán, maestra en 
Administración y Gerencia Pública, quien ha encabezado coordinaciones distritales locales 
en la Ciudad de México de 2000 a la fecha. 
 
En Jalisco estaría Paula Ramírez Höhne, maestra en Sociología de 43 años, quien entre 
2015 y 2018 fungió como coordinadora de asesores del Secretario Ejecutivo del INE, 
Edmundo Jacobo. 
 
En Colima se plantea como titular del órgano electoral a María Elena Adriana Ruiz, abogada 
de 57 años, quien se ha desempeñado como presidenta del Tribunal Electoral estatal y 
consejera local del INE en ese Estado. 
 
Para Guanajuato se propone a Brenda Canchola Elizarraraz, abogada y maestra en Política 
y Gestión Pública, quien ha laborado como asesora jurídica y secretaria asistente de la 
Secretaría del Consejo General de Instituto Electoral de la entidad. 
 
En Guerrero a Luz Fabiola Matildes Gama, quien ha fungido como vocal ejecutiva de la 
Junta Distrital 2 del INE, con sede en Iguala; y en Oaxaca a Elizabeth Sánchez González, 
licenciada en Derecho y Ciencias Sociales de 51 años, especialista en procesos político-
electorales municipales. 
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En el Ople de Querétaro se sugiere a Adriana Sánchez Núñez, maestra en Ciencias 
Sociales de 39 años; y en San Luis Potosí a Paloma Blanco López, doctora en Ciencias 
Ambientales de 42 años, que ha laborado como consejera electoral del Distrito 06 del INE. 
 
Los consejeros no han llegado a acuerdos en cinco estados, por lo que de no hacerlo 
mañana en la comisión se llevará al Consejo General las propuestas. 
 
Las consejeras impulsan que queden mujeres al frente, a fin de garantizar equidad en los 
Oples. 
 
Por ejemplo, en Campeche la pelea está entre Óscar Alfredo López Chan y Lirio Guadalupe 
Suárez Améndola. 
 
En el Estado de México, cuyo presidente murió de Covid el año pasado, compiten Jessica 
Rojas Alegría y Claudia Valdés Cid. 
 
En Sonora está Nery Ruiz Arvizu y Sandra Teresa Luna Martínez; en Yucatán Moisés Bates 
Aguilar y Miriam Aracely Alcocer Pacheco; y en Zacatecas Juan Manuel Frausto Ruedas y 
Blanca Cecilia Martínez Escobedo. 
 
El INE también deje elegir a 34 consejeros en Aguascalientes, Baja California, Chihuahua, 
Coahuila, Durango, Hidalgo, Nayarit, Puebla, Quintana Roo, Sinaloa, Tamaulipas y 
Tlaxcala. 
 



Destacan acciones de IECM para promover educación cívica y voto joven durante 
elecciones 
https://www.contrareplica.mx/nota-Destacan-acciones-de-IECM-para-promover-
educacion-civica-y-voto-joven-durante-elecciones--2021191053 
Ciudades martes 19 de octubre de 2021 – 

 
Durante el Proceso Electoral Ordinario 2020-2021, el Instituto Electoral de la Ciudad de 
México (IECM) logró que las juventudes se interesaran en el trabajo que desempeñó este 
organismo autónomo, para organizar los comicios locales y promover la cultura democrática 
en la capital. 
 
Así lo expuso la Consejera Electoral Carolina del Ángel Cruz, al señalar que esa es una de 
las conclusiones del Informe del Observatorio de Programas de Educación Cívica y 
Fomento al Voto Joven en el Proceso Federal Electoral 2021, que presentó la Organización 
Fuerza Ciudadana A.C. 
 
“Para nosotros es importante que se resalte el trabajo que ha realizado este Instituto en 
cuanto a Educación Cívica, más aún cuando este año el gasto en esa materia se redujo a 
cero, por una cuestión de recorte presupuestal; sin embargo, gracias a una estructura 
organizada, a la experiencia de muchos años y a múltiples innovaciones, se logró la meta 
de que las juventudes voltearan a ver al Instituto Electoral de la Ciudad de México”, enfatizó 
la Consejera del Ángel Cruz. 
 
La también Presidenta de la Comisión de Educación Cívica y Construcción de Ciudadanía 
del IECM participó como comentarista durante la presentación del referido informe, y a 
nombre del IECM agradeció a las personas representantes e integrantes de la Organización 
Fuerza Ciudadana A.C, por haber centrado uno de los ejercicios de observación en las 
acciones realizadas por este Instituto, en materia de Educación Cívica y Fomento al Voto 
Joven. 
 
La presentación del Informe del Observatorio de Programas de Educación Cívica y Fomento 
al Voto Joven en el Proceso Federal Electoral 2021 se llevó a cabo de manera virtual, y 
estuvo moderada por la Directora Ejecutiva de la Organización Fuerza Ciudadana A.C, 
Gloria Alcocer Olmos, quien recordó que esta asociación realiza desde 2009 los ejercicios 
de observación en procesos electorales, a nivel nacional y en 5 entidades: Jalisco, Oaxaca, 
Nuevo León, Estado de México y Ciudad de México, a efecto de emitir observaciones y 
recomendaciones a las autoridades electorales locales y federales. 
 
Abundó que los ejercicios de observación de Fuerza Ciudadana A.C, lo que buscan también 
es construir ciudadanía, para que las juventudes puedan tener un puente de comunicación 
con las autoridades electorales 
 
En la presentación del Informe, participaron además el Magistrado de la Sala Superior del 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, Felipe de la Mata Pizaña; la 
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Consultora Internacional Dayana León Franco; el Director de Educación Cívica del Instituto 
Nacional Electoral (INE), Francisco Javier Morales Camarena, y las personas observadoras 
electorales Lourdes Patrice Robles Martínez, Said Hernández Quintana y Erick Axel 
Hernández Álvarez. 



Destaca Organización Fuerza Ciudadana acciones de IECM, para promover 
educación cívica y voto joven durante elecciones de este año 
 
https://www.voragine.com.mx/2021/10/19/destaca-organizacion-fuerza-ciudadana-
acciones-de-iecm-para-promover-educacion-civica-y-voto-joven-durante-elecciones-de-
este-ano/  
Por voragine -19 octubre, 20210 
 
Ciudad de México, México.– Durante el Proceso Electoral Ordinario 2020-2021, el Instituto 
Electoral de la Ciudad de México (IECM) logró que las juventudes se interesaran en el 
trabajo que desempeñó este organismo autónomo, para organizar los comicios locales y 
promover la cultura democrática en la capital. 
 
Así lo expuso la Consejera Electoral Carolina del Ángel Cruz, al señalar que esa es una de 
las conclusiones del Informe del Observatorio de Programas de Educación Cívica y 
Fomento al Voto Joven en el Proceso Federal Electoral 2021, que presentó la Organización 
Fuerza Ciudadana A.C. 
 
“Para nosotros es importante que se resalte el trabajo que ha realizado este Instituto en 
cuanto a Educación Cívica, más aún cuando este año el gasto en esa materia se redujo a 
cero, por una cuestión de recorte presupuestal; sin embargo, gracias a una estructura 
organizada, a la experiencia de muchos años y a múltiples innovaciones, se logró la meta 
de que las juventudes voltearan a ver al Instituto Electoral de la Ciudad de México”, enfatizó 
la Consejera del Ángel Cruz. 
 
La también Presidenta de la Comisión de Educación Cívica y Construcción de Ciudadanía 
del IECM participó como comentarista durante la presentación del referido informe, y a 
nombre del IECM agradeció a las personas representantes e integrantes de la Organización 
Fuerza Ciudadana A.C, por haber centrado uno de los ejercicios de observación en las 
acciones realizadas por este Instituto, en materia de Educación Cívica y Fomento al Voto 
Joven. 
 
La presentación del Informe del Observatorio de Programas de Educación Cívica y Fomento 
al Voto Joven en el Proceso Federal Electoral 2021 se llevó a cabo de manera virtual, y 
estuvo moderada por la Directora Ejecutiva de la Organización Fuerza Ciudadana A.C, 
Gloria Alcocer Olmos, quien recordó que esta asociación realiza desde 2009 los ejercicios 
de observación en procesos electorales, a nivel nacional y en 5 entidades: Jalisco, Oaxaca, 
Nuevo León, Estado de México y Ciudad de México, a efecto de emitir observaciones y 
recomendaciones a las autoridades electorales locales y federales. 
 
“¿Qué sería de la democracia sin lo local, sin eso que se construye todos los días en las 
calles? Por eso, desde el 2012, el ejercicio ha abarcado 5 estados prioritarios. Defendamos 
lo local, no podemos no defender lo local. Esas voces que argumentan que las instancias 
electorales locales, tanto los tribunales como los OPLES, podrían desaparecer, no tienen 
idea de lo que hablan, no han caminado este país, no lo han conocido. Hay mucho que 
mejorar y corregir, sin duda, pero lo cierto es que la democracia se construye desde lo 
local”, expresó Alcocer Olmos. 
 
Abundó que los ejercicios de observación de Fuerza Ciudadana A.C, lo que buscan también 
es construir ciudadanía, para que las juventudes puedan tener un puente de comunicación 
con las autoridades electorales 



 
En la presentación del Informe, participaron además el Magistrado de la Sala Superior del 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, Felipe de la Mata Pizaña; la 
Consultora Internacional Dayana León Franco; el Director de Educación Cívica del Instituto 
Nacional Electoral (INE), Francisco Javier Morales Camarena, y las personas observadoras 
electorales Lourdes Patrice Robles Martínez, Said Hernández Quintana y Erick Axel 
Hernández Álvarez. 



Destaca Organización Fuerza Ciudadana acciones de IECM, para promover 
educación cívica y voto joven durante elecciones de este año 
 
https://lineapolitica.com/destaca-organizacion-fuerza-ciudadana-acciones-de-iecm-para-
promover-educacion-civica-y-voto-joven-durante-elecciones-de-este-ano/  
por Redacción | Oct 19, 2021 | Columna 3, Línea Electoral 

 
 
Durante el Proceso Electoral Ordinario 2020-2021, el Instituto Electoral de la Ciudad de 
México (IECM) logró que las juventudes se interesaran en el trabajo que desempeñó este 
organismo autónomo, para organizar los comicios locales y promover la cultura democrática 
en la capital. 
 
Así lo expuso la Consejera Electoral Carolina del Ángel Cruz, al señalar que esa es una de 
las conclusiones del Informe del Observatorio de Programas de Educación Cívica y 
Fomento al Voto Joven en el Proceso Federal Electoral 2021, que presentó la Organización 
Fuerza Ciudadana A.C. 
 
“Para nosotros es importante que se resalte el trabajo que ha realizado este Instituto en 
cuanto a Educación Cívica, más aún cuando este año el gasto en esa materia se redujo a 
cero, por una cuestión de recorte presupuestal; sin embargo, gracias a una estructura 
organizada, a la experiencia de muchos años y a múltiples innovaciones, se logró la meta 
de que las juventudes voltearan a ver al Instituto Electoral de la Ciudad de México”, enfatizó 
la Consejera del Ángel Cruz. 
 
La también Presidenta de la Comisión de Educación Cívica y Construcción de Ciudadanía 
del IECM participó como comentarista durante la presentación del referido informe, y a 
nombre del IECM agradeció a las personas representantes e integrantes de la Organización 
Fuerza Ciudadana A.C, por haber centrado uno de los ejercicios de observación en las 
acciones realizadas por este Instituto, en materia de Educación Cívica y Fomento al Voto 
Joven. 
 
La presentación del Informe del Observatorio de Programas de Educación Cívica y Fomento 
al Voto Joven en el Proceso Federal Electoral 2021 se llevó a cabo de manera virtual, y 
estuvo moderada por la Directora Ejecutiva de la Organización Fuerza Ciudadana A.C, 
Gloria Alcocer Olmos, quien recordó que esta asociación realiza desde 2009 los ejercicios 
de observación en procesos electorales, a nivel nacional y en 5 entidades: Jalisco, Oaxaca, 
Nuevo León, Estado de México y Ciudad de México, a efecto de emitir observaciones y 
recomendaciones a las autoridades electorales locales y federales. 
 
“¿Qué sería de la democracia sin lo local, sin eso que se construye todos los días en las 
calles? Por eso, desde el 2012, el ejercicio ha abarcado 5 estados prioritarios. Defendamos 
lo local, no podemos no defender lo local. Esas voces que argumentan que las instancias 
electorales locales, tanto los tribunales como los OPLES, podrían desaparecer, no tienen 
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idea de lo que hablan, no han caminado este país, no lo han conocido. Hay mucho que 
mejorar y corregir, sin duda, pero lo cierto es que la democracia se construye desde lo 
local”, expresó Alcocer Olmos. 
 
Abundó que los ejercicios de observación de Fuerza Ciudadana A.C, lo que buscan también 
es construir ciudadanía, para que las juventudes puedan tener un puente de comunicación 
con las autoridades electorales 
 
En la presentación del Informe, participaron además el Magistrado de la Sala Superior del 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, Felipe de la Mata Pizaña; la 
Consultora Internacional Dayana León Franco; el Director de Educación Cívica del Instituto 
Nacional Electoral (INE), Francisco Javier Morales Camarena, y las personas observadoras 
electorales Lourdes Patrice Robles Martínez, Said Hernández Quintana y Erick Axel 
Hernández Álvarez. 



Destaca Organización Fuerza Ciudadana acciones de IECM, para promover 
educación cívica y voto joven 
 
https://www.caudalinformativo.com/2021/10/19/destaca-organizacion-fuerza-ciudadana-
acciones-de-iecm-para-promover-educacion-civica-y-voto-joven/ 
 19 octubre, 2021  Redacción  0 comentarios IECM 
 
Durante el Proceso Electoral Ordinario 2020-2021, el Instituto Electoral de la Ciudad de 
México (IECM) logró que las juventudes se interesaran en el trabajo que desempeñó este 
organismo autónomo, para organizar los comicios locales y promover la cultura democrática 
en la capital. 
 
Así lo expuso la Consejera Electoral Carolina del Ángel Cruz, al señalar que esa es una de 
las conclusiones del Informe del Observatorio de Programas de Educación Cívica y 
Fomento al Voto Joven en el Proceso Federal Electoral 2021, que presentó la Organización 
Fuerza Ciudadana A.C. 
 
“Para nosotros es importante que se resalte el trabajo que ha realizado este Instituto en 
cuanto a Educación Cívica, más aún cuando este año el gasto en esa materia se redujo a 
cero, por una cuestión de recorte presupuestal; sin embargo, gracias a una estructura 
organizada, a la experiencia de muchos años y a múltiples innovaciones, se logró la meta 
de que las juventudes voltearan a ver al Instituto Electoral de la Ciudad de México”, enfatizó 
la Consejera del Ángel Cruz. 
 
La también Presidenta de la Comisión de Educación Cívica y Construcción de Ciudadanía 
del IECM participó como comentarista durante la presentación del referido informe, y a 
nombre del IECM agradeció a las personas representantes e integrantes de la Organización 
Fuerza Ciudadana A.C, por haber centrado uno de los ejercicios de observación en las 
acciones realizadas por este Instituto, en materia de Educación Cívica y Fomento al Voto 
Joven. 
 
La presentación del Informe del Observatorio de Programas de Educación Cívica y Fomento 
al Voto Joven en el Proceso Federal Electoral 2021 se llevó a cabo de manera virtual, y 
estuvo moderada por la Directora Ejecutiva de la Organización Fuerza Ciudadana A.C, 
Gloria Alcocer Olmos, quien recordó que esta asociación realiza desde 2009 los ejercicios 
de observación en procesos electorales, a nivel nacional y en 5 entidades: Jalisco, Oaxaca, 
Nuevo León, Estado de México y Ciudad de México, a efecto de emitir observaciones y 
recomendaciones a las autoridades electorales locales y federales. 
 
“¿Qué sería de la democracia sin lo local, sin eso que se construye todos los días en las 
calles? Por eso, desde el 2012, el ejercicio ha abarcado 5 estados prioritarios. Defendamos 
lo local, no podemos no defender lo local. Esas voces que argumentan que las instancias 
electorales locales, tanto los tribunales como los OPLES, podrían desaparecer, no tienen 
idea de lo que hablan, no han caminado este país, no lo han conocido. Hay mucho que 
mejorar y corregir, sin duda, pero lo cierto es que la democracia se construye desde lo 
local”, expresó Alcocer Olmos. 
 
Abundó que los ejercicios de observación de Fuerza Ciudadana A.C, lo que buscan también 
es construir ciudadanía, para que las juventudes puedan tener un puente de comunicación 
con las autoridades electorales. 
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En la presentación del Informe, participaron además el Magistrado de la Sala Superior del 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, Felipe de la Mata Pizaña; la 
Consultora Internacional Dayana León Franco; el Director de Educación Cívica del Instituto 
Nacional Electoral (INE), Francisco Javier Morales Camarena, y las personas observadoras 
electorales Lourdes Patrice Robles Martínez, Said Hernández Quintana y Erick Axel 
Hernández Álvarez. 



Destaca Organización Fuerza Ciudadana acciones de IECM, para promover 
educación cívica y voto joven durante elecciones de este año 
 
https://hojaderutadigital.mx/destaca-organizacion-fuerza-ciudadana-acciones-de-iecm-
para-promover-educacion-civica-y-voto-joven-durante-elecciones-de-este-ano/  
octubre 19, 2021 
 
Durante el Proceso Electoral Ordinario 2020-2021, el Instituto Electoral de la Ciudad de 
México (IECM) logró que las juventudes se interesaran en el trabajo que desempeñó este 
organismo autónomo, para organizar los comicios locales y promover la cultura democrática 
en la capital. 
 
Así lo expuso la Consejera Electoral Carolina del Ángel Cruz, al señalar que esa es una de 
las conclusiones del Informe del Observatorio de Programas de Educación Cívica y 
Fomento al Voto Joven en el Proceso Federal Electoral 2021, que presentó la Organización 
Fuerza Ciudadana A.C. 
 
“Para nosotros es importante que se resalte el trabajo que ha realizado este Instituto en 
cuanto a Educación Cívica, más aún cuando este año el gasto en esa materia se redujo a 
cero, por una cuestión de recorte presupuestal; sin embargo, gracias a una estructura 
organizada, a la experiencia de muchos años y a múltiples innovaciones, se logró la meta 
de que las juventudes voltearan a ver al Instituto Electoral de la Ciudad de México”, enfatizó 
la Consejera del Ángel Cruz. 
 
La también Presidenta de la Comisión de Educación Cívica y Construcción de Ciudadanía 
del IECM participó como comentarista durante la presentación del referido informe, y a 
nombre del IECM agradeció a las personas representantes e integrantes de la Organización 
Fuerza Ciudadana A.C, por haber centrado uno de los ejercicios de observación en las 
acciones realizadas por este Instituto, en materia de Educación Cívica y Fomento al Voto 
Joven. 
 
La presentación del Informe del Observatorio de Programas de Educación Cívica y Fomento 
al Voto Joven en el Proceso Federal Electoral 2021 se llevó a cabo de manera virtual, y 
estuvo moderada por la Directora Ejecutiva de la Organización Fuerza Ciudadana A.C, 
Gloria Alcocer Olmos, quien recordó que esta asociación realiza desde 2009 los ejercicios 
de observación en procesos electorales, a nivel nacional y en 5 entidades: Jalisco, Oaxaca, 
Nuevo León, Estado de México y Ciudad de México, a efecto de emitir observaciones y 
recomendaciones a las autoridades electorales locales y federales. 
 
“¿Qué sería de la democracia sin lo local, sin eso que se construye todos los días en las 
calles? Por eso, desde el 2012, el ejercicio ha abarcado 5 estados prioritarios. Defendamos 
lo local, no podemos no defender lo local. Esas voces que argumentan que las instancias 
electorales locales, tanto los tribunales como los OPLES, podrían desaparecer, no tienen 
idea de lo que hablan, no han caminado este país, no lo han conocido. Hay mucho que 
mejorar y corregir, sin duda, pero lo cierto es que la democracia se construye desde lo 
local”, expresó Alcocer Olmos. 
 
Abundó que los ejercicios de observación de Fuerza Ciudadana A.C, lo que buscan también 
es construir ciudadanía, para que las juventudes puedan tener un puente de comunicación 
con las autoridades electorales 
 



En la presentación del Informe, participaron además el Magistrado de la Sala Superior del 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, Felipe de la Mata Pizaña; la 
Consultora Internacional Dayana León Franco; el Director de Educación Cívica del Instituto 
Nacional Electoral (INE), Francisco Javier Morales Camarena, y las personas observadoras 
electorales Lourdes Patrice Robles Martínez, Said Hernández Quintana y Erick Axel 
Hernández Álvarez. 
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Colaboración de Mauricio Huesca, consejero del Instituto Electoral de la Ciudad de 
México, sobre los 68 años de participación política de las mujeres. 
 
Fecha:      2021-10-19 09:58:42  
Medio:      Canal 21 Capital 21   
Autores:   Fernanda Tapia   
Duración: 00:08:00   
 
FERNANDA TAPIA, CONDUCTORA: ¡Algo, algo, por favor!  Porque puros corajes hoy, 
‘mano. 
 
FERNANDO ABREGO, “CIRIACO EL CHARRO”: Es alguien que tiene las credenciales de 
la burra en la mano, señora. 
 
Primero: Él es, nada más y nada menos que Mauricio Huesca.  
 
Cierre los ojitos. 
 
FERNANDA TAPIA: A ver.  
 
FERNANDO ABREGO, “CIRIACO EL CHARRO”: Tápese los ojitos.  
 
Ahora abra los ojitos. 
 
FERNANDA TAPIA: ¡Ah!  
 
FERNANDO ABREGO, “CIRIACO EL CHARRO”: ¡Señora, señora no, no haga esto más 
difícil! Déjeme le echo agüita.  
 
FERNANDA TAPIA: ¡Ay, hijo de tu madre, era el café caliente, baboso! 
 
FERNANDO ABREGO, “CIRIACO EL CHARRO”: ¡Ah! Con razón me quemó la mano.  
 
Señora, es el Mauricio que siempre.  
 
FERNANDA TAPIA: Con tanta emoción.  
 
¡Oh my god, oh my god! 
 
FERNANDO ABREGO, “CIRIACO EL CHARRO”: Hasta me está sonando el teléfono. 
 
FERNANDA TAPIA: Pónganle mi foto de buchona para que él también vea que yo también 
me puedo arreglar, ándenle. 
 
Mire, mire, pa’ (SIC) que no diga que no, yo también me peino de vez en cuando y también 
doy el gatazo. 
 
FERNANDO ABREGO, “CIRIACO EL CHARRO”: Pero muy gatazo, señora, muy gatazo. 
 
¿Ya está recuperada, señora?  
 



FERNANDA TAPIA: ¿Qué le parece, qué opinión le merece, eh? 
 
MAURICIO HUESCA, CONSEJERO ELECTORAL IECM: ¡Muy guapa, muy guapa muy 
bonita la foto! 
 
FERNANDA TAPIA: ¿Ya vio, ya vio? 
 
FERNANDO ABREGO, “CIRIACO EL CHARRO”: ¡Válgame Dios, bonita la foto! 
 
FERNANDA TAPIA: Versace con cuac, versación cuac. 
 
Oiga, suéltese, maestro, porque me va a dar un infarto, yo tengo que pensar en otra cosa. 
 
FERNANDO ABREGO, “CIRIACO EL CHARRO”: Creo que sí le eché mucha agua, 
¿verdad?  
 
FERNANDA TAPIA: Se levanta en el mástil mi bandera… 
 
FERNANDO ABREGO, “CIRIACO EL CHARRO”: ¡Ya!  
 
Adelante, Mauricio, ¿de qué nos vas a hablar hoy? 
 
FERNANDA TAPIA: ¡Perdón! Díganos. 
 
MAURICIO HUESCA: Mi querida Fer, querido “Charro”, con mucho gusto quiero platicarles 
el día de hoy que el pasado 17 de octubre celebramos un día importante para la vida política 
de las mujeres porque estamos celebrando 68 años de participación política.  
 
FERNANDA TAPIA: ¡Claro, ay, pero es bien poquito! 210 años de la fundación de México 
y sólo 68 años… 
 
FERNANDO ABREGO, “CIRIACO EL CHARRO”: A ver, señora, pero ya se están 
celebrando ¿Qué quiere? No se puede echar, no se puede echar para atrás la historia, ya 
está, ya estamos a 60 y tantos, ya tranquila. 
 
Mire, de Mauricio y tranquilícese. 
 
FERNANDA TAPIA: Ahora que los próximos mil nove… 160 años… 
 
FERNANDO ABREGO, “CIRIACO EL CHARRO”: ¡Ya señora, ya por el amor de Dios, ya 
señora! 
 
FERNANDA TAPIA: Ustedes no voten, sólo… 
 
FERNANDO ABREGO, “CIRIACO EL CHARRO”: ¡No, otra vez no!  
 
FERNANDA TAPIA: ¡Que no me eche café caliente! 
 
(PANELISTAS) 
 
FERNANDA TAPIA: Si quiera agua de jamaica, no café caliente. 



 
FERNANDO ABREGO, “CIRIACO EL CHARRO”: Ahí ‘ta, ahora sí. 
 
MAURICIO HUESCA: No, lo que dices, Fer, la verdad es que es una realidad en una ciudad 
al menos como la nuestra, la Ciudad de México en la que estamos en un padrón electoral 
que votamos cada tres años, 7.7 millones de personas, comentar que 4.2 millones son 
mujeres y tan sólo 3.6 millones somos hombres.  
 
FERNANDA TAPIA: ¡Ándele! 
 
MAURICIO HUESCA: Entonces a mucha mayor proporción de mujeres y la verdad es que 
sí necesitamos tener, cada vez empoderar más a las mujeres y justamente pues ya ahorita 
es una vocación de esta Ciudad de México. 
 
Comentarles que la Legislatura pasada, que fue la primera Legislatura de la Ciudad de 
México, tuvimos la mitad de integrantes legisladoras, 33 mujeres y 32 hombres. En esta 
oportunidad pues logramos llegar a 35 mujeres frente a 31 hombres en el legislativo. 
 
FERNANDA TAPIA: Pero a ver, te quiero decir algo, tampoco, mujer no hace género, o sea, 
no porque tenga genitales femeninos evidentemente entiendes qué está pasando con estas 
pues… ¡Ay, yo me hice bolas! 
 
FERNANDO ABREGO, “CIRIACO EL CHARRO”: Pues es que, señora, usted se pone… 
 
FERNANDA TAPIA: Con estas trabas que nos ponen a las mujeres. 
 
FERNANDO ABREGO, “CIRIACO EL CHARRO”: A ver, ya, deje hablar Mauricio, señora, 
véalo, obsérvelo. 
 
FERNANDA TAPIA: ¿O sea, cómo me voy a acordar de una palabra? 
 
FERNANDO ABREGO, “CIRIACO EL CHARRO”: ¡Señora, yo de que hablara Mauricio! 
 
MAURICIO HUESCA: Mucho sentido, la verdad es que justamente tener pues una 
representación numérica de mujeres no representa necesariamente que haya una agenda 
de género. 
 
FERNANDA TAPIA: ¡Claro! 
 
MAURICIO HUESCA: Por ejemplo, en la Legislatura pasada que fue la primera Legislatura 
que tuvo la primera integración con un montón de mujeres, la primera que tenía más 
mujeres que hombres y fue la primera que se penalizó el aborto, entonces habrá que 
avanzar… 
 
FERNANDA TAPIA: ¡Por el amor de Dios! 
 
MAURICIO HUESCA: …en una agenda de mujeres que pueda liderear, que pueda generar 
rompimiento de estereotipos de la cultura patriarcal hegemónica del hombre para poder dar 
paso a las mujeres y me parece que para eso necesitamos fomentar el liderazgo político de 
las mujeres… 
 



FERNANDA TAPIA: A ver, espérate, espérate, Mauricio, que tenemos aquí… 
 
COLABORADOR: No, no, es que hace 68 cometieron un gran error cuando le dieron el voto 
a las mujeres. No es que es un asunto de género, pero lo que deberían de haber hecho era, 
en lugar de dar el voto a las mujeres deberían de haber quitado… 
 
(PANELISTAS) 
 
FERNANDA TAPIA: ¡Y se agarra! 
 
(PANELISTAS) 
 
FERNANDA TAPIA: Por favor, por favor agárralo.  
 
Síguele. 
 
Lo tengo que abrazar, me secuestraron a mi… 
 
FERNANDO ABREGO, “CIRIACO EL CHARRO”: Mire qué pretextoza.  
 
Síguele, Mauricio, por favor, porque ya nos están interrumpiendo aquí. 
 
¡Ay, mi vido! 
 
FERNANDA TAPIA: ¡Cállese, menso! 
 
Siga usted.  
 
Yo no negocio con gente como usted. 
 
MAURICIO HUESCA: Justamente, Fer, la verdad es que sí, una de las cosas que tenemos 
que hacer como sociedad, tanto hombres principalmente, más que mujeres, porque mujeres 
lo tiene muy claro, pero los claros tenemos que modificar este modelo de comunicación de 
entrada, un modelo político de comunicación androcéntrico que está construido para los 
hombres y me refiero a la, que las mujeres en la política generen y difundan propuestas 
creadas por y para ellas y de esta manera dejar de reproducir modelos políticos patriarcal 
que invisibilidad las necesidades de las mujeres. 
 
FERNANDA TAPIA: ¿Oye, y en el Instituto Electoral cómo está la cosa, y también gran 
proporción de mujeres o nel? 
 
MAURICIO HUESCA: Sí, comentarte, Fer, que por ejemplo nosotras y nosotros somos un 
órgano colegiado de siete personas, hoy por hoy no tenemos presidente, acaba de terminar 
la Presidencia hace unos 15 días de Mario Velázquez Miranda, que fue el Presidente que 
llevó los (INAUDIBLE) del instituto, pero ahorita estamos integrados tres mujeres y tres 
hombres por igual en el Instituto Electoral y, bueno, a partir de las reglas de paridad y 
alternancia de género podría ser que en el siguiente integración de la Presidencia, que 
estamos en espera de ella, que para una mujer presidenta para que lleve los trabajos de 
este instituto. 
 



FERNANDA TAPIA: ¿Oye y cuándo le avanzamos y pues ya empezamos a incluir no 
binarios? 
 
FERNANDO ABREGO, “CIRIACO EL CHARRO”: Sí.  
 
FERNANDA TAPIA: Sería interesante ya también abrirnos. 
 
MAURICIO HUESCA: Justamente hay que abrir el tema de la diversidad de género porque 
no muchas veces las personas se sienten identificadas con la identidad sexogenérica que 
está en sus documentos básicos y la palabra binario pues puede abarcar a un sector, pero 
también tenemos que abarcar a las personas trans, tanto hombres como mujeres, a las 
personas intersexual, a las personas queer incluso o aquellas personas que ya en la teoría 
se denominan (INAUDIBLE) que dicen “a mí no me gusta que me identifiquen ni como 
hombre, ni como mujer”.  
 
FERNANDA TAPIA: Ni como humano. 
 
MAURICIO HUESCA: Sino como una situación con un rol distinto a la sociedad, ¿no?, 
entonces habrá que avanzar en todo esto. 
 
FERNANDA TAPIA: Oye, compañero, la página, sus redes de usted pa’ (SIC) que les suban 
los like.  
 
MAURICIO HUESCA: Claro que sí.  
 
FERNANDA TAPIA: Es que lo tengo que despaché rapidito, tengo que rescatar a mi “Peje”. 
A ver, vaya. 
 
MAURICIO HUESCA: Me pueden encontrar en Twitter en @MauricioHuesca y en las redes 
del instituto con @IECM en Twitter, Facebook en Instagram. 
 
FERNANDA TAPIA: Ahí está, gracias. 
 
FERNANDO ABREGO, “CIRIACO EL CHARRO”: Ahí está, señora ¿Ya apuntó su Twitter, 
señora, para que lo siga molestando ahí? 
 
FERNANDA TAPIA: Besito ¡Qué guapo! 
 
FERNANDO ABREGO, “CIRIACO EL CHARRO”: ¿Sabe qué me pasa, señora? Ahorita que 
se puso a hablar de no binarios y cuiks y queens y todo eso, yo soy transeconómico, señora, 
ya descubrí ayer. Soy transeconómico, o sea, tengo gustos de rico, pero estoy atrapado en 
el cuerpo de un pobre, señora. 
 
FERNANDA TAPIA: ¡Ah, qué bonito!  
 
FERNANDO ABREGO, “CIRIACO EL CHARRO”: Sí, yo soy transeconómico, señora.  
 
 
MAR 
 




